

## Creceen ingresos tributarios en países de Latinoamérica (El Financiero 26/01/12)

Creceen ingresos tributarios en países de Latinoamérica (El Financiero 26/01/12) Isabel Becerril Jueves, 26 de enero de 2012 Pasan de 14.9% en 1990 a 19.2 en 2009. Aún están muy lejos de los niveles que presenta la OCDE. Generar recursos estables a largo plazo, el reto. Los países de América Latina han alcanzado grandes progresos en el aumento de sus ingresos tributarios en las últimas dos décadas, al pasar de 14.9 por ciento en 1990 a 19.2 en 2009. Sin embargo, los países latinoamericanos aún están muy lejos de los niveles que presentan los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), donde el promedio de ingresos tributarios en porcentaje del Producto Interno Bruto (PIB) es de 33.8 por ciento, advierte la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). Señala que como la región aún disfruta de condiciones económicas relativamente fuertes, es momento de considerar la realización de reformas que generen recursos estables a largo plazo, para que los gobiernos puedan financiar el desarrollo. Los ingresos tributarios en porcentaje del PIB de los 12 países de América Latina y el Caribe incluidos (Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, México, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela) varían desde el 12.2 por ciento de Guatemala hasta el 32.6 de Brasil. En el análisis "Aumento de ingresos fiscales, clave para el desarrollo económico en América Latina", elaborado por la Cepal, la OCDE y el Centro Interamericano de Administraciones Tributarias (CIAT), se explica que la diferencia entre el promedio de ingresos tributarios en porcentaje del PIB de la OCDE y el de esas 12 naciones se redujo 4 puntos porcentuales. Destaca que en 2009 Brasil tuvo el mayor avance de ingresos tributarios entre los países de América Latina, con 32.6 por ciento, seguido por Argentina, con 31.4. En tanto, Guatemala presentó el nivel más bajo, con 12.2 por ciento, seguido por República Dominicana, 13.1, y El Salvador y Venezuela, ambos con 14.4. Ingresos En el texto se expone que los recursos naturales no renovables han desempeñado un importante papel económico en la región, cuyas economías más grandes han sido tradicionalmente exportadoras netas de esos productos. Los abundantes recursos minerales son de importancia estratégica para la política fiscal, y el reciente auge de sus precios ha impulsado fuertemente el aumento de los ingresos fiscales. Destaca que en las últimas dos décadas los impuestos generales al consumo, principalmente el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y los gravámenes sobre las ventas representaron 35 por ciento de los ingresos tributarios totales en los países latinoamericanos, y 20 por ciento para las naciones de la OCDE. Mientras, la participación de los impuestos sobre consumos específicos -los impuestos selectivos y los gravámenes sobre el comercio internacional- se redujo a 15 por ciento. Los impuestos sobre la renta y las utilidades representaron 28 por ciento de los ingresos en los países de América Latina, con un incremento de 5 puntos porcentuales, y para los países de la OCDE, 33 por ciento. A su vez, las contribuciones a la seguridad social significaron 15 por ciento de los recursos para las naciones latinoamericanas, y para las de la OCDE, 27.